
2014年3月8日 星期六

4 关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会关注全国两会

郑州日报郑州晚报郑州电台郑州电视台
中原网中原手机报郑州19楼网站
郑州报业集团官方微博、微信、微视

张新彬 陈锋 潘燕 李娜 张乔普 裴蕾辛晓青
廖谦 王战龙李丽君 赵柳影 石闯马健 董黎
张锡磊 李明德李恒 陶莎 李萌张海见 蒋凯香
曲鹏飞 马如潇王辉强 刘朔 徐谨米娜 许万春

全
媒
体
记
者

新丝绸之路经济带
河南地位无可取代

作为兄弟城市，连云港是海
上丝绸之路和陆上丝绸之路的
节点城市，连云港港口也是距离
郑州最近的港口之一，两地合作
关系源远流长。

“以前，郑州和连云港的关
系是单行道，现在成了双向行驶
的 8 车道。”《连云港日报》首席
记者周莹，主要负责工业领域，
熟悉两地经济往来，她做了一个
简单的比喻。

“郑州是丝绸之路经济带上
一个重要的节点城市。”全国人
大代表、连云港港口集团有限公
司董事长白力群说，河南已经不
是人们想象中的一个农业大省，
现在也是工业大省，两地素来合
作紧密。

据了解，连云港港口，是全
国知名企业宇通客车出口客车
的主要港口之一。而连云港和

郑州的货物往来，大部分也是通
过铁路运输的，低价值的大吨位
的大批量货物，铁路是两地联系
最为强有力的纽带之一。

白力群说，和郑州的合作无
论是感情、货量、经济以及运输
的便捷性上讲，两地都是“最佳
拍档”，双方合作的瓶颈在于郑
州铁路局是个限制口，如何加深
合作，关键就是和郑州铁路局的
协调。

目前，只有合作没有竞争，
因为连云港的港口，现在主要承
担的过境运输，郑新欧铁路承担
的主要是本地的货物往外运输，
从货运流通渠道来讲，本身就不
是从连云港该走的货。

白力群说，下一步有想法，
借助郑州陆港的建立，在郑州进
行实质性投资，建立场站，便于
集散郑州乃至郑州周边的货源。

今年两会，新丝绸之路经济带无疑是代表委员关注的焦点之一。
作为地处欧亚大陆桥东端要素汇集点，新丝绸之路经济带向东延

伸的腹地和端点的郑州更是迎来了腾飞的机遇。
夕阳下的荒漠中，骆驼用

它那绵软的脚掌在砾石上缓缓
踏了出去，在时间和空间的隧
道中留下一道纤细而渺远的道
路，后人给它起了一个诗意的
名字“丝绸之路”。

2013 年下半年，国家主席
习近平在出访中亚和东南亚时，
先后提出了建设新丝绸之路经
济带和海上丝绸之路（简称“一
路一带”）战略构想，党的十八届
三中全会和中央经济工作会议
明确提出推进“一带一路”建设，
形成全方位开放新格局。

“丝绸之路就是古代的物
流通道，放在现在来说，不管
是铁路，航空，都是个物流过
程。”全国政协委员，河南大学
校长娄源功说，丝绸之路带给
普通百姓最为直观的感受，就
是一片繁忙的国际物流大通

道的景象。
所谓新丝绸之路经济带，

即沿古丝绸之路走向，依托公
路、铁路、航空、管道等现代交
通运输通道，通过人流物流信
息流的输送形成的沿线各国经
济活动联系密切的带状区域。

河南地处欧亚大陆桥东端
要素汇集点，是丝绸之路经济带
向东延伸的腹地和端点，也是国
家最新规划的两横三纵城镇密
集区和经济发展轴的黄金交会
点，是长三角、京津冀和山东呈
扇形覆盖整个北中国沿海发达
地区输欧产品的汇集点。

“如果把丝绸之路经济带建
设纳入到中国经济在全球范围
内的战略布局之中考虑，河南的
区位优势决定了其在承接东西
部地区方面不可替代的突出作
用。”娄源功说。

按照古丝绸之路，毋庸置
疑，洛阳是其中的一个端点，

“河南作为一个整体，郑州作
为丝绸之路经济带的端点之
一是更具优势。”娄源功认为，
郑欧列车的开通运行，郑州航
空港经济综合实验区的确立，
对建设大物流通道提供了基
础的条件。

原有的京珠高速，陇海高
速，京珠铁路，陇海铁路，加上
现在的中欧列车，大航空物流
的开通，具备了“三路互转”的
先决条件，公路转铁路，铁路
转公路、转航空，郑州可以延
伸辐射周边地区。

例如，航空作为一个端点，
既可以吸纳周边又可辐射外周
边。“在郑州建物流中心、物流
园区更具备条件。两公里的跑
道连接了整个世界，几万公里
的铁路连接的是大陆。”娄源功
说，如果说，过去是一条铁路改
变了郑州的命运，那么现在航
空港经济综合实验区和丝绸之
路经济带将会给郑州的发展插
上腾飞的翅膀。

“新丝绸之路的出发点，
陆路交通的出发点，就是郑
州。”全国人大代表、河南省人
大 常 委 会 副 主 任 张 大 卫 认
为。尤其是成功运行的郑欧

班列，它从我国内陆腹地出
发，顺着欧亚大陆桥，抵达欧
洲，到达德国出海口，连接成
一 条 非 常 重 要 的 运 输 大 动
脉。这正是习近平总书记提
出的构建新丝绸之路经济带
构想在河南的一个具体体现。

现在中国铁路一级口岸
就两个，一个是哈尔滨，一个
是郑州。“铁路口岸和航空港
联合发挥作用，加上河南交
通、区位优势，以及和海上港
口联合，郑州物流中心的地
位、国际航空物流中心地位、
陆路物流地位，都会陆续凸现
出来。”张大卫说。

郑州是新丝绸之路和陆路交通的出发点

“自己生产出来的产品自己
首先第一个要吃，你自己吃了放
心你再让你的上帝去吃。”全国
人大代表、三全集团董事长陈泽
民带来的议案中首要关注的还是
食品安全。他说，客观上讲，食品
达到100%的放心是做不到的，因
为受方方面面因素的制约，整个
产业链条很多，其中一个环节出
了问题就会出问题。

陈泽民认为，现在食品安全
最大的问题往往不是工厂的制造
环节，而是在于原料的上游环节，

“如果原料得不到安全保证，没有
安全放心的原料的供应，就制造
不出好的放心的产品。”

由此，陈泽民提出，农业发展
应该走现代专业化、规模化、产业
化的道路。便于监管的同时，种
植养殖户为了自身的发展也会按
照规范去管理和种植，“那么我们
的原料就放心了”。

“产品不是检测出来的，是生
产出来的，只要源头搞好了生产
把好了，不用检测也是放心的。”
陈泽民直陈，如果天天把精力放

在检测上，那就没有抓住要点：
“我们应该从源头抓起，源头抓好
了一切都好了。”

此前，有媒体报道，因环境污
染，大米重金属超标，影响出口。

陈泽民分析认为，以前我们
在发展工业的时候忽略了环境
保护，废水没有经过处理排入
河流，进入地下水，又长到植物
里，恶性循环使好多农产品重
金属超标。

“我们不能单纯看 GDP 的
数字，不能单看经济的发展，还
要看生态受到影响没有，我们不
但要数量，更要讲究生存的质
量。”陈泽民说。

“很大部分原因是监管不到
位。明明有问题为什么当地的监
管部门没有发现？他不可能不发
现的，监管缺失了，在这方面，我
们以后的任务还相当的繁重，以
前我们不注意造成的欠债，要很
长时间才能改变过来，要下很大
的功夫，要投入更大的资金去改
良我们的环境，使我们的生态恢
复。”陈泽民表示。

“低碳经济是个热门话题，而低
碳农业也是发展趋势，之前我提了
好几年。”全国政协委员、河南农业
大学副校长、教授张全国，是业内一
位顶尖专家，一辈子都和“农”字打
交道，今年再次携提案为低碳农业
呼吁，在他看来，当前发展低碳农业
正当其时、刻不容缓。

“农业是基础产业，肩负着保证
粮食和其他农产品供应的重任，至
关重要，可是农业生产中释放出大
量的温室气体，对环境污染很厉
害。”张全国说，当前农村的不少生
产习惯并不符合低碳要求，比如化
肥和农药一齐上，不仅出现了土壤
板结、农产品品质下降等，而且化肥
产生的氮等容易流失到农田外，引
发了一系列环境污染问题，令人触
目惊心。

因此发展低碳农业就显得急不
可待。张全国说，相对来说，传统农
业可以说“高碳农业”，而低碳农业
是以生物和环境之间物质循环和能
量转化为基本特征，实现农业生产
发展与生态环境保护双赢。

“比如用粪肥、堆肥或有机肥替
代化肥，提高土壤有机质含量；通过

秸秆还田增加土壤养分，提高土壤
生产力。一句话也就是低消耗、低
投入、高产出。”张全国说。

那 么 ，如 何 推 行 低 碳 农 业 ？
张全国建议国家应逐步将低碳农
业的理念融入管理和决策中，实行
涉农生产节能减排的管理考核责
任制，加强低碳农业基础建设，实
施畜禽（水产）排泄物综合治理、现
代农业示范园区、生态畜牧业、粮
食（叶菜）功能区、农产品质量安全
追溯、中低产田改造等项目的节能
减排。“农业实现粗放型向精细化
发展，低碳大有可为。”

张全国说，低碳农业离我们并
不遥远，“在农村地区，不论节地、
节水、节肥、节种，还是节电、节
油、节煤、节粮，只要降低生产成
本，保护生态环境，都属于有效的
低碳形式。”

张全国建议，对秸秆饲料化、肥
料化、能源化“三位一体”的低碳化
利用成套技术与装备进行系统研
究、创新和示范推广，开展科技攻
关，在农村推广太阳能和沼气等可
再生能源技术和模式，“低碳农业潜
力巨大，大有可为，要做的事很多”。

此次全国两会，雾霾再次成为
媒体关注的焦点，有人提出，因为雾
霾严重，导致北京已经不适合居住，
建议“迁都”。

全国人大代表、中国工程院院
士钟南山认为，下这样的结论为时
尚早，北京已不适合人居住的说法
没有根据。从成因、危害程度上看
众说不一，仅成因一项，“有一个权
威研究认为整个灰霾在北方汽车只
占3%，那这个东西跟其他地方的调
查差太远了。”而危害程度，现在采
用的都是国外的研究成果，对于中
国本土的并没有研究以及实验数据
支撑。“我们现在可以做的是如何防
治，这么高的浓度现在还没有人敢
说它影响有多大。”钟南山说，目前
只有少数研究提供了可信论据。

“以减少汽车的方法治理雾霾
并不是最根本的方法。”钟南山说，
限号、摇号或者限购都是消极的办
法。但不可否认，中国的汽车存在
着问题，比如不达标的黄标车，汽
油不合格以及汽车排放减排工作
迟滞。

他认为，城市摊大饼的模式是
个错误的发展方向，并不能根本解
决交通拥堵和污染，应该保留城市

与城市之间的距离，方可在一定程
度上缓解交通压力，减少堵塞汽车
尾气的污染。

在科技治霾中，一方面是成因，
就是减少原因，另外一方面非常重
要就是减少排放，所以这个地方大
有可为。

钟南山表示，如果北京这样
500左右的PM 2.5浓度持续 30年，
对人体健康影响肯定很大，但是现
在还没办法预测具体有怎样的影
响，比如说有多少人会得肺癌，现在
没办法预测。

去年，钟南山谈灰霾的危害时，
遭到方舟子质疑，钟南山也予以了
正面的回应，有些东西不能说等到
看出来才证实有多大害处，可有预
见性。“现在从全世界的资料证实，
比我预期的还严重。现在，世界卫
生组织把灰霾跟抽烟放在同一个档
次，是影响身体的重要因素，特别是
对肺癌和膀胱癌。”

说到净化器的标准，钟南山呼
吁出台针对净化器的检测标准。“很
多卖这些东西的不需要通过工商部
门的严格检查，有一些是水货。我
现在也在研究检测标准，但尚未得
到非常准确的数据。”

“建议国家优先选择郑州作
为内陆型自由贸易园区试点，让
郑州成为联通内陆与世界的重
要门户。”昨日，全国政协委员、
民盟河南省委副主委朱专兴说。

朱专兴认为，郑州建立自
由贸易区，是有许多优势的，尤
其是郑州的“铁公机”。首先，
郑州地处中原，在我国区域经
济发展中具有“承东启西、连南
贯北”的特殊地位。高速公路、
107国道在此十字交会，铁路有
米字形高速铁路网，郑州机场
是我国八大枢纽机场之一，已
经基本形成覆盖中国内陆主要
城市与欧、美、亚和大洋洲的航
线网络。

而谈起为何如此迫切希望
河南申请自由贸易区，朱专兴
说，河南具有很多优势，但是相
对不开放如今成为限制河南发
展的最大问题，他希望通过自由
贸易区的建立，让所有的货运物
流不仅仅是从河南中转，更是在
河南形成一个交易市场，将全球
的奢饰品、货物特产都吸引到河
南来，最终形成“中低档奢侈品

到义乌，中高档奢侈品来河南”
的局面。

朱专兴说，自由贸易区，贵
在“自由”二字。这个含义就是
更加开放，在金融、投资、贸易等
各方面开放力度更大，这样就会
逼迫着河南更加对全球开放，并
且朱专兴认为在自由贸易区里，
应该以市场调节为主，以自由交
易为重，政府需要做的就是按照
国际化的贸易原则，搞好服务，
这样一来，也使得政府转变职
能，加强服务意识。

朱专兴说，一旦自由贸易区
建立起来，会对里面的企业实行
税收优惠政策，这样一来，如今
卖几万元的奢侈品，到时也可能
几千元，河南的消费者不用再去
香港“淘”便宜东西，直接在自由
贸易区就可以购买。

对此，朱专兴希望河南政
府应该更加下大决心，提振开
放程度，在自贸区建立服务中
心、展销中心和订货中心，再加
上电子商务、航空物流，真正成
为河南一个新的经济增长极，
并辐射周边。

郑州和连云港：
从单行道驶向双向8车道

在丝绸之路经济带上
河南区位优势不可替代

“北京不适合居住”说法无根据
——访全国人大代表钟南山

自己生产的产品自己要先吃
——访全国人大代表陈泽民

希望郑州试点建立自由贸易区
——访全国政协委员朱专兴

发展低碳农业正当其时
——访全国政协委员张全国


